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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。外交部部長、經濟部國貿局副局

長，上一次在質詢的時候，我跟部長提到收到了一個非常莫名其妙的訊息，經濟部

高層竟然以臺日關係當做藉口，針對日本大創這樣一個不肖的廠商，想要來說項、

遊說，他們一而在、再而三欺騙臺灣的消費者，擾亂臺灣的市場秩序，甚至不惜偽

造文書，還大剌剌地跟臺灣所有的消費者講，他們在全世界的分店只有在臺灣是這

樣幹。部長跟我說你是第一次聽到這件事情，你會回去了解，我要求你跟經濟部提

出正式的抗議，憑什麼用臺日關係當做藉口，想要縱放日本大創這樣一個違法不肖

的廠商！部長去跟經濟部反映了沒有？ 

 

主席：請外交部吳部長說明。 

 

吳部長釗燮：主席、各位委員。我們的工作同仁已經跟經濟部那邊詢問，但再跟委

員說明一次，就是我們外交部全然沒有介入這一件事情，上次質詢的時候就是我們

第一次聽到。 

 

黃委員國昌：請問經濟部，到目前為止，國貿局有沒有受到經濟部高層的施壓，說

是針對日本大創罰錢就好了，不要撤銷其進出口的許可？ 

 

主席：請經濟部國貿局李副局長說明。 

 

李副局長冠志：主席、各位委員。沒有。 

 

黃委員國昌：完全沒有？ 

 

李副局長冠志：並沒有收到這樣子…… 

 

黃委員國昌：你們經濟部的高層跑來找我進行關說，一方面是假借外交部的名義在

欺騙我，如果說現在經濟部的高層沒有給國貿局任何指示的話，那他們跑來找我關
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說是要處理什麼事情？你確定沒有收這樣子的指示？ 

 

李副局長冠志：謝謝委員對這個案子的持續關弖跟指教，經濟部針對大創案之前有

跟您報告過，我們在 4 月中旬啟動行政調查…… 

 

黃委員國昌：過去的程序就不用再講了啦！ 

 

李副局長冠志：是。基於調查的事實，在上個禮拜，針對大創以不實證件來申請專

案的輸入許可證，我們也裁定處以 4,164 萬元罰鍰…… 

 

黃委員國昌：跟我講的一樣，就只有罰他們錢嘛！ 

 

李副局長冠志：我們還廢止了他們出進口的許可證…… 

 

黃委員國昌：正式廢止了？ 

 

李副局長冠志：正式廢止了…… 

 

黃委員國昌：所以接下來日本大創沒有辦法再進出入貨品到臺灣來了，對不對？ 

 

李副局長冠志：在法定的兩年期限之內，他們沒有辦法…… 

 

黃委員國昌：非常好。現在我在等經濟部國貿局完整的調查報告，你們還要送來給

我。 

 

李副局長冠志：是的。 

 

黃委員國昌：我說過，這一件事情不管層級到哪裡，我一定追到底。所涉及的刑事

責任，我也在這邊公開呼籲，檢調不要想包庇，對所有涉入的官員要追查到底，這

樣的事情太離譜了！經濟部所做處分的副本可不可以給我？ 

 

李副局長冠志：這個案子的話，我們會再把相關的一些文件…… 



 

黃委員國昌：我再確定一下，裁罰新臺幣 4,100 萬元、廢止輸出入許可為期兩

年，是這樣嗎？ 

 

李副局長冠志：是的，我們是廢止他們的出進口廠商之登記，事實上他們就沒有輸

入進口廠商的資格。另外，針對過去大創基於不實文件而申請到的這些專案許可，

我們也把它撤銷了，但即使撤銷這些專案，他們的產品可能已經在市場內販售了，

這一部分我們也請財政部關務署必須依據相關的海關官章來做處置。 

 

黃委員國昌：你們接下來採取的那些程序，到今天我是第一次聽到，會後麻煩你們

把相關的資料提供給我，這件事情我是從 3 月開始追到現在。接下來請問部長，

中國政府非常蠻橫，透過他們的官方媒體發布了 13 位台獨份子的撲克牌圖片，

對於中國如此野蠻的行徑，外交部的立場為何？ 

 

吳部長釗燮：這是我第一次看到，但是對於這個…… 

 

黃委員國昌：這是你第一次看到？ 

 

吳部長釗燮：我第一次看到有這個狀況…… 

 

黃委員國昌：我的天哪！ 

 

吳部長釗燮：我們對這件事情是非常不以為然，嚴重…… 

 

黃委員國昌：要不要發聲明予以譴責？ 

 

吳部長釗燮：我覺得中國政府的這種做法是違背兩岸關係的和平與發展，這個做法

是讓臺灣跟中國之間的距離愈來愈遠遠。 

 

黃委員國昌：外交部要不要發聲明予以譴責？ 

 

吳部長釗燮：我回去會跟陸委會協調一下，看是由哪一個部會或者聯合來對這個事



情發出聲明。 

 

黃委員國昌：好。其次，我們沒有辦法參加 WHA，我看了外交部的官網，既然要

推展外交關係，當然就要用世界的語言──英文，但不管是你們的 press rleases 

還是正式的 statememts，到目前為止，我看不到外交部有發出什麼樣的正式聲明

或新聞稿針對國際社會、對中國如此無理的打壓表示正式抗議，還是說你們有發

布，只是沒有放在網站上面？現在的狀況是怎麼樣？ 

 

吳部長釗燮：我們發了很多的稿子，在媒體上面也都不斷的呈現出來，至於…… 

 

黃委員國昌：但是你們發的都是…… 

 

吳部長釗燮：是不是正式放在網站上面，我請我們同仁來說明…… 

 

黃委員國昌：先暫停一下，我們先釐清你們發的那些中文聲明，要給台灣人民看

的，我也都看了，但是現在我問的是你們對國際社會發了什麼聲明，你發一個中文

聲明給台灣人民看，讓大家覺得外交部很有 guts，問題是你們有沒有正式用英文

的 statement 或 press release，讓國際社會清楚知道我們的立場？ 

 

吳部長釗燮：我們正式的聲明稿都會翻成英文放在我們的網站，而且我想委員也知

道…… 

 

黃委員國昌：我剛剛來之前才看過，沒有啊！最新 updated 的聲明是在 5 月 8 

日。 

 

吳部長釗燮：跟委員說明，現在有使用 Twitter，在國際社會上也非常流行，只要

對我們台灣有任何不敬的地方，我們一定用 Twitter 回擊。此外，我個人也接受

了很多次、已經數不清次數的國際媒體訪問，這就是我們最好的聲明。 

 

黃委員國昌：我看你們網站上面的 statement，對於中國的指涉，部長你看一

下，在 2016 年 12 月 26 日的時候，你們還是用 Mainland China，我發現最近

有一些改變，變成用 China，這樣的立場及用詞的改變，我必須要給外交部肯



定。我上次也請教過部長，我國與中華人民共和國是不是國與國的關係，部長說你

不便回答，但是作為我國拓展外交關係的基礎，來！我們一樣、一樣來釐清，我們

接不接受 One-China Principle？ 

 

吳部長釗燮：絕不接受！ 

 

黃委員國昌：我們接不接受 One-China Policy？ 

 

吳部長釗燮：這是其他國家的政策。 

 

黃委員國昌：我們要不要用 One Taiwan and One China 當作拓展國際關係的基

礎？ 

 

吳部長釗燮：這個部分在國內還有一些不同的…… 

 

黃委員國昌：我現在就搞不懂，我們外交部拓展外交關係的基礎是什麼？這就是我

第四個提問，我直接打了一個問號。 

 

吳部長釗燮：這個基礎就是我們是一個主權獨立的國家，我們有權利跟其他國家建

立更好的外交關係…… 

 

黃委員國昌：所以我們跟對岸就是國與國的關係啊！部長，我一直鼓勵你，你也要

勇敢一點，以外交部長的高度講出這樣的話很有意義啊！ 

 

主席：謝謝黃國昌委員的鼓勵。 

 

黃委員國昌：主席對你很好！這麼巧妙地幫你化解這個問題，謝謝。 

 

吳部長釗燮：謝謝委員。 


